

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administración y Noticias

DIRECTOR-PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5384

PRECIOS

En Córdoba.	Un mes. 1,75 pesetas
	Trimestre. 5
Fuera de Córdoba.	Un mes. 2,25
	Trimestre. 6,50

LUNES 26 DE ABRIL DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando sólo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII

REVISTA CIENTÍFICA

(Colaboración inédita)

En el décimo Congreso de Cirugía, el doctor Chipault, jefe de la sección quirúrgica de la Salpêtrière, hizo una comunicación de la cual puede decirse sin metáfora que es capaz de hacer eruir á cualquiera.

Este distinguido operador ha expuesto un procedimiento para remediar las deformaciones de la columna vertebral, ó en otros términos, para enderezar á los jorobados.

—Basta una operación,—dijo,—una operación de extremada sencillez, y que no ofrece peligro alguno.

Explicar en qué consiste ella, nos llevaría demasiado lejos. Basta saber esto: que se practica el enderezamiento de la columna vertebral por medio de tracciones manuales, y que en seguida, una vez obtenido el enderezamiento, se le asegura definitivamente fijando las diferentes piezas del rápido por medio de hilos metálicos. Estos hilos quedan naturalmente en el fondo de la herida operatoria, que se cierra y se cicatriza como de ordinario. Algunos años después se pueden extraer los hilos si llegan á molestar.

La operación dura un cuarto de hora ó veinte minutos; ha sido ejecutada repetidas veces en niños, en hombres maduros y en ancianos, y en todos los casos sin accidente alguno y con éxito completo.

El primer caso practicado por el doctor Chipault data de tres años, y la curación se conserva completa y definitiva.

El insomnio es una triste cosa; excusado es preguntárselo á los que no pueden dormir. El arsenal terapéutico contiene un gran número de medicamentos hipnóticos; pero lo que se necesita encontrar, es el narcótico inofensivo. A este respecto, el doctor Galliard, médico del Hospital de Tenon, acaba de llamar la atención de la Sociedad Médica de los Hospitales hacia un medicamento poco empleado, el *trional*, descubierto en 1890 por Baurnann y Kast.

El trional y tetronal han sido sometidos ya á la prueba del tiempo. En 1891 fué prescrito el trional en la clínica de Boni por Schultze; en Budapesth lo fué por Horvatk; en Sena por Schafer,

etc. El doctor Galliard lo ha estudiado á su vez en París. Sobre 40 enfermos (21 hombres y 19 mujeres) sólo 7 han sido refractarios á su acción; todos los demás han dormido bien, sea algunas horas, sea toda la noche.

El doctor Galliard lo prescribe en obleas, en dosis de un gramo; para los agitados, los enagenados, ha dado dos gramos. Es un medicamento exclusivamente hipnótico, que produce el sueño sin turbar la acción de los otros medicamentos. El sueño es tranquilo, el despertar agradable. No hay acción antipirética ó analgésica.

El doctor Constantino Paul, en una discusión reciente en la sociedad Terapéutica, ha defendido el sulfonal.

—El sulfonal,—ha dicho,—es el medicamento por excelencia del insomnio nervioso, sin lesión orgánica. No obra sobre los pulmones ni sobre el corazón. Es preciso para los cardíacos, aunque inútil para los tísicos, porque no impide la tos. El sueño que procura es tranquilo, el despertar fácil, sin náuseas.

Sin embargo, los médicos alemanes prefieren el trional, porque siendo más soluble, obra más rápidamente que el sulfonal; lo consideran, además, como menos tóxico.

Tal es el estado de la cuestión. Es cuestión de hecho, de experiencia. Sin embargo, no es excusado mencionar el nuevo hipnótico, muy usado en Alemania, Austria, Italia, etc.

Dr. Andes.

Noticias

En el Consejo de ministros celebrado anteayer no ha habido nada de crisis.

El señor Cánovas pronunció un discurso trazando las líneas generales de los proyectos económicos que han de discutirse durante el próximo período reglamentario.

El ministro de Hacienda se encargará de confeccionarlos.

Los presupuestos que han de presentarse carecerán de liquidación.

El de Guerra quedará pendiente hasta que termine el actual ejercicio.

Tampoco se ha hablado nada en el Consejo, según afirman los ministros, de la operación de crédito para atender á los gastos de la guerra en Filipinas.

El señor Azcárraga ha leído el informe del Consejo de Estado, favorable á

que se conceda al general Polavieja la cruz laureada de San Fernando, acordándose la concesión.

Aprobóse un crédito para satisfacer dietas al Consejo de Estado.

También se dió cuenta de varios expedientes declarando desiertos los concursos para el arrendamiento de la cobranza del impuesto de cédulas personales, en 25 provincias.

Quedó aprobado el proyecto para construir un nuevo edificio con destino al ministerio de Marina á cambio del actual y del que ocupa la Dirección hidrográfica.

Hablóse de la crisis obrera en Andalucía, aprobándose un crédito de 140.000 pesetas para los gastos de reparación de la carretera de Cádiz á Málaga y otras.

Asimismo se aprobó el expediente de obras en los puertos de Motrico, Lequeitio y Vivero.

GRECIA Y TURQUÍA

Después de dos ó tres días de combate en la frontera, desde Damasi hasta Nezeros (cuarenta kilómetros en línea recta), los turcos, con seis divisiones completas, que sumarán unos setenta mil hombres, con más de doscientos cañones, han rechazado á las dos divisiones griegas, que no llegarán á cincuenta mil combatientes con ciento veinte piezas. Los turcos han ocupado Turnavo, según parece, y se hallan ya en el valle de Salambria, al cual han tajado por los tres caminos que cité en estos comentarios hace días. De Turnavo á Larissa sólo hay quince kilómetros, y como la tercera división del ejército griego está al otro lado del Pindo, en Epiro, y no puede ayudar á las de Tesalia, los turcos no han de encontrar grandes dificultades para apoderarse de la capital de Tesalia, ó por lo menos para bloquearla, si los griegos han podido fortificarla convenientemente y quieren exponerse á una encerrona.

En el ángulo de Metzow, y hacia Janina, hay otras tres divisiones turcas para hacer frente por ahora á la división griega del Epiro y á las tropas irregulares que á esta división se agreguen. Hasta la fecha, en Epiro no hay movimientos importantes, ni es de esperar que los haya, pues las fuerzas griegas no pasarán allí de veinte mil hombres, que es poco para apoderarse

de Janina y seguir adelante en el Epiro albanés.

El principal problema para los turcos no es vencer en campo abierto al ejército griego, muy inferior en número y probablemente en calidad; lo difícil será vivir en la Tesalia, si los habitantes tienen el patriotismo de los franceses cuando Carlos V sitió á Marsella, ó de los rusos el año 12.

El ejército turco, si no encuentra subsistencias en el país, tiene que abastecerse ó de Monastir por Elassona, ó de Salónica por la costa; el primer camino pueden hacerlo difícil los griegos apelando á la guerra de partidas en los mismos desfiladeros que ahora no han podido sostener.

El segundo está todo el tiempo al alcance de los cañones de la escuadra griega, y pasa por Sefo Karie y Patamona, cuyo bombardeo nos anuncian los últimos telegramas. Si la escuadra turca no se atreve á combatir á la griega en el golfo de Salónica, y si los griegos organizan sus guerrillas de montaña, los turcos, vencedores y sobrios como son, lo pasarán muy mal así y todo.

Poca habilidad ó escasa caridad demostrarán las grandes potencias si no logran imponer la paz á los griegos derrotados é invadidos, y á los turcos en peligro de morir de hambre y desesperados como están de no sacar fruto alguno de sus victorias, si no es el prestigio militar. Desde el momento en que los demás súbditos cristianos del sultán no han cooperado á la acción de los griegos, éstos han perdido toda esperanza de triunfo. Sería inútil y hasta pedante, señalar faltas estratégicas en la disposición primitiva de las fuerzas griegas, las cuales no contaban con batirse con todo el ejército turco, desahogado de sublevaciones interiores.

Faltó ese supuesto político y con el toda posibilidad de una resistencia simplemente militar contra el muy superior ejército otomano. Desde el momento en que el elemento eslavo no hace causa común con el helénico, no sólo este último ha quedado sin fuerza, sino que será difícil dejarle por lo menos la razón.

De todas suertes, la Etniké Heitaría ha metido al débil gobierno griego en un mal paso; y tanto en Grecia como en cualquier parte del mundo es muy peligroso dejar la dirección de los asuntos internacionales á la inspiración po-

pular; ésta sirve para rechazar invasiones, y es seguro que todo pueblo es superior á un ejército para defender su independencia; pero para conquistas y guerras de combinación diplomática el instrumento es un buen ejército. A su costa, probablemente, confirmará esta verdad el atribulado rey Jorje.

G. A.

EL ALCOHOLISMO

El alcoholismo ha sido una vez más causa determinante de un sangriento episodio ocurrido hace pocos días en Pasay, pequeño pueblecito de París.

En la calle de la Anunciación, 22, piso tercero, habitaba la familia Thibault, compuesta por el jefe de ella, Eugenio Thibault, jardinero, de honradéz intachable, María Delatire, su mujer, y los hijos de ambos, Eugenia, de 14 años, y Valentina de 4.

La paz del hogar no se había perturbado, hasta que, por una inclinación perversa, la mujer de Eugenio comenzó á entregarse á las bebidas alcohólicas con tal frecuencia y abundancia, que determinaron en María crisis de verdadera locura.

Tales fueron los escándalos, y tanto se repitieron las quejas del marido á las autoridades por causa de aquéllos, que Eugenio internó á su mujer en el asilo de dementes de Ville Eward, el día 15 de Enero último.

Allí fué sometida á un régimen antialcohólico riguroso, y en 21 de Marzo anterior volvía á su casa curada por completo.

Pero en este caso se ha confirmado plenamente el refrán: «Quien malas mañas ha, tarde ó nunca las olvida», porque María tardó muy poco tiempo en dedicarse otra vez al alcoholismo.

Las crisis esta vez revistieron caracteres más graves: la manía persecutoria le hizo ver que por mandato de Eugenio, era espiada continuamente.

Esto daba ocasión á disputas entre los cónyuges.

Hace pocos días regresaba el marido de su trabajo para almorzar, y al entrar en la calle vió asomada á la ventana de su cuarto á la niña Valentina, que le llamó y echó besos.

Poco después asomó la madre, y comenzó á denostar á Eugenio, porque según ella, llevaba ya los dos agentes que la habían de vigilar. Eugenio pro-

— 764 —

deración, como no podía menos de suceder en el caso presente.

Tocante á Francisco y Sebastián, puestos de veinticinco alfileres, se mantenían firmes, como chicos que todavía no han empuinado el codo sino de una manera razonable.

Entre los invitados se veía el jefe del tribunal del departamento, M. de Bernecourt, que conversaba con el ciudadano Pommier, director del jurado de acusación de Mirecourt, y con el ciudadano Perrin, alcalde de la localidad.

—Me han hablado—les decía,—de la estancia en la comarca de algunos agentes especiales de Fouché. ¿Cuál es la misión que se les ha encomendado? Esto es lo que no sé y lo que voy á averiguar en París. Entretanto os recomiendo, por lo que á cada uno

— 765 —

toca, que no pongáis dificultades á la acción de esos agentes, antes bien les prestéis auxilio y cooperación en caso necesario. Fouché es un hombre á quien hay que guardar consideraciones, y por más que haya abandonado oficialmente el ministerio, á donde volverá sin género de duda, él es quien continúa dirigiendo de hecho desde su hotel de la calle del Bac ó desde el castillo de Pont-Carré, la policía general del Estado.

A la puerta de la iglesia tuyo que sopota Felipe, cual es, costumbre, fuertes apretones de manos, capaces de descoyuntar los huesos, y la Benjamina centenares de besos en ambas mejillas, de esos que, suelen como un par de cachetes.

La pobre niña perdía pié, literalmente, entre aquellas ruidosas ma-

— 768 —

guarda. Siempre es bueno saberlo... y aun verlo.

Y en voz alta dijo:
—Vámonos á echaros de menos, ciudadana... Pero, en fin, si no os sentís bien... ¡La salud es, antes que todo, capastos!

Y añadió recalcando:
—Tenemos la esperanza de que estaréis restablecida dentro de quince días.

Una manera de recordar el plazo convenido.

Dionisia no contestó.

El juez de paz tomó la palabra:

—¡En nombre del cielo, camaradas! Nuestro almuerzo se impacienta y una comida bien dispuesta, merece que no se le haga esperar.

Asentimiento general y un grito unánime:

— 761 —

un murmullo, en el cual entraban por iguales partes la admiración y la envidia, y José Blagg no pudo menos de deslizar esta frase al oído de su vecino:

—Un par de tortolitos, á los que haremos esta noche un regalo de boda poco apetecible.

—La wohl,—contestó el alsaciano;—no hay rosas sin espinas.

Y añadió notando que alguien le escuchaba:

—El brecio te las lanas ha supido cuatro sielbergrossen este año.

Detrás de los recién casados, se repartían las miradas entre Dionisia Hattier, mediatunda, con sencillo traje de color oscuro, llevada del brazo por el juez de paz Thouvenel y Mariana Arnould, á quien servía de caballero su hermano José. Su

testó. María le amenazó con arrojar á la niña á la calle si se empeñaba en subir con aquellos hombres (no había ninguno), y fueron vanas las súplicas y apremios del infeliz padre al ver á María suspender á la criaturita en el aire. La alcoholizada, no dando tiempo á Eugenio más que á poner el pié en la escalera, soltó á la niña, que cayó pesadamente en medio de la calle.

Un momento después se arrojó María, quedando sin sentido cerca de su hija y en medio de un charco de sangre.

La policía recogió el cadáver de la alcoholizada, y llevó al hospital á la pobre niña en estado grave.

Un empleado de las prisiones de París ha publicado los siguientes detalles acerca de lo mucho malo que la *ville-lumière* tiene que achacar al alcoholismo, lo cual corrobora el hecho anteriormente narrado.

Detenidos por asesinato, cuya determinante ha sido el alcoholismo, 53 por 100; por incendio, 57 por 100; por golpes y heridas, 90 por 100; mendicidad y vagancia, 70 por 100.

La décima parte de los 119 crímenes cometidos en 1894 en París fué debida á la embriaguez.

SUSANA

Llegó al fin la primavera, alegre y sonriente, lanzando por doquiera torrentes de alegría.

Quítase la gente los abrigos, y con las manos al aire y la cabeza descubierta, abandona el campesino su cabellera á las caricias de la tibia brisa.

¡Imprudentes! No saben que el sol primaveral atonta el cerebro é ignoran lo que ocurrió ayer en Bonzy.

Susana tiene 19 años y es una labradora robusta, de excelente figura y hermosísima en todos conceptos. Además, es buena y avizada como ninguna otra muchacha del país.

Cuando sueña en lo porvenir, límitase á recordar el pasado, es decir la casa paterna, la chimenea ante la cual se congregaba la familia durante el invierno y el banco donde en verano se sentaban los amigos de sus padres.

Nicolás es un alegre mancebo, refractario al matrimonio, que se levanta temprano y que trabaja todo el día, pero que tiene gran afición á la taberna y lanza una carcajada siempre que asiste á una boda y oye decir al alcalde:

—¡Estáis unidos en nombre de la ley!

En una palabra: Nicolás es el gallito del pueblo y Susana la criatura más hermosa del país.

He aquí ahora lo que ayer ocurrió en la comarca donde ambos residían.

Por el sendero de los manzanos caminaba alegre y satisfecha la hermosa Susana con su baul á cuestas.

Nicolás, que se hallaba casualmente al otro lado del Camino, se preguntaba:

—¿A dónde va esa criatura cargada de ese modo?

Y el imprudente rascándose la ca-

beza, expuso su cerebro á los rayos del sol.

—¡Seamos galantes!—dijo para sí Nicolás.

Y se adelantó hacia Susana, la cual le acogió con una sonrisa deliciosa.

—Ya que vamos por el mismo camino—le dijo el mancebo—¿tiene usted inconveniente en que la acompañe?

—No, señor. Así me parecerá menos larga la caminata.

—Ante todo, Susana, no puedo permitir que lleve usted ese baul.

—¿Por qué?

—Porque soy hombre y no es justo que usted cargue con ese peso. Deme usted el bulto.

—¿Como usted quiera, Nicolás!...

—Oiga usted Susana, tengo que decirle á usted muchas cosas, y aprovecharé esta ocasión para revelarle mis pensamientos.

—Hable usted lo que guste.

Nicolás se echó al hombro el baul y guardó silencio.

Al cabo de diez minutos dijo:

—Cuando tiene uno que andar mucho tiempo solo se cansa y no es justo que usted se fatigue. Si me diera usted el brazo, andaríamos mejor.

—Ahí le tiene usted.

—¡Gracias Susana! Al contacto de su brazo de usted me tengo por el más dichoso de los hombres. Solo me falta una cosa.

—¿Cuál?

—¿Quiere usted darme esa flor que lleva en la cintura?

—¡Vaya un capricho! ¿No ve usted que está marchita?

—¡Pues precisamente por eso!

—Como no es usted exigente, no puedo negarle tan pequeño favor. Ahí la tiene usted.

Nicolás se puso la flor en el ojal del chaquetón y prosiguió su marcha.

A los pocos instantes se detuvo y exclamó:

—Oiga usted, Susana, el calor es insostenible y me estoy muriendo de sed. Estamos junto á la taberna del *Leon de Oro* y podríamos entrar á beber un vaso de sidra y á comer unas rajitas de salsichón.

—Como usted quiera. Tan galante oferta no se rechaza jamás.

La pareja entró en el «Leon de Oro» y allí merendó, tomando de lo mejorcito que había en el establecimiento.

Nicolás estaba turbado y no podía articular ni una sola palabra, mientras Susana permanecía alegre y bulliciosa como de costumbre.

Pero como el sol iba á ocultarse pronto tras de los árboles, los dos jóvenes pusieronse nuevamente en marcha.

—Vamos Susana,—exclamó de pronto Nicolás—voy á decirle á usted todo, porque no es posible ocultar por más tiempo mi secreto.

—¿Qué le pasa á usted, amigo mío?

—Nada. Que quiero que corresponda usted mi amor y me acepte por esposo.

—¡Vaya una idea extravagante! ¡No gasta usted malas bromas!

—Le juro á usted, Susana, que hablo muy serio. No me ha comprendido us-

ted bien. La amo á usted con delirio, y desde hoy renuncio á mis ideas sobre el matrimonio.

—No sea usted ridículo y déjese de tonterías de mal género.

—Pero si estoy resuelto.

—¡Vaya, buenas tardes Nicolás!

—¡Como buenas tardes!

—Sí, hombre, me despido porque ha llegado ya.

—¿A dónde?

—A donde iba.

—No importa, Susana, la esperaré á usted.

—¿Para qué?

—Para volver á acompañarla.

—Pero si yo no vuelvo.

—¿No vuelve usted?

—No, Nicolás. He venido á casa de mi tío, donde mañana se celebrará mi boda. Y si quiere usted asistir á ella le convierto con muchísimo gusto. Muchas gracias, amigo mío, por la buena compañía que me ha hecho usted por el camino.

Y lanzando una estrepitosa carcajada, cogió Susana su baul, dejando al gallito de Bonzy plantado en medio de la carretera.

¡Pobre muchacho! no sabía lo que le pasaba, ni tenía presente que durante toda la caminata había llevado el sombrero en la mano!

A. B.

Noticias de Instrucción pública

Apoiado en la Real orden de 9 de Diciembre último, la Dirección general de Instrucción pública ha dispuesto que no debe obligarse á ningún maestro de párvulos al pase á otra cualquier escuela elemental.

—Antes del 30 del corriente mes deben entregar los maestros los presupuestos escolares para el año económico venidero á las Juntas locales de enseñanza, para que éstas los manden á la provincial dentro del mes de Mayo.

—Se ha remitido á la Superioridad el expediente de título de Maestro de primera enseñanza elemental de doña Aurelia Moñiz y Marzo.

—Deben tener presente las Maestras que solicitan el Rectorado su inclusión en las listas de aspirantes, en concepto de interinas, á las que vayan en esta provincia, que necesitan presentar título profesional, ó en su defecto certificado de haber efectuado el depósito respectivo.

—Se ha recibido en la Escuela Normal de Maestras de Córdoba el título de Maestra de primera enseñanza superior de doña Sinfrosina Vallejo y Lora.

—El próximo mes de Mayo deberán las alumnas oficiales abonar, en papel de pagos al Estado, el segundo plazo de la matrícula y en metálico los derechos de examen correspondientes.

ECOS DE SOCIEDAD

El señor don Francisco Velasco obsequió anoche á sus amigos íntimos con una velada musical deliciosa. La bella y distinguida señorita Asunción Ruiz

del Portal lució su hermosa voz de contralto cantando con exquisito gusto y maestría las romanzas *Libro santo* de Ricordi y *Note amo mas dé Tosti*, la primera acompañada al piano por el señor Valcárcel y la segunda por ella misma, que es una notable profesora, como demostró al ejecutar un difícilísimo estudio de concierto.

El aplaudido tenor don Rafael Bezares demostró los adelantos hechos en su carrera con la difícil *cavatina* de *El barbero de Sevilla*, que interpretó de un modo magistral. Dicha obra, de verdadera prueba para los cantantes, ha de proporcionar al joven artista cordobés muchos y envidiables triunfos. Después cantó admirablemente una *romanza* de *Aida* y las *serenatas* de *El barbero* y *Don Pasquale*, y por último repitió la *cavatina* de *El barbero*, obteniendo aplausos y felicitaciones unánimes.

Tales aplausos y felicitaciones los hacemos extensivos al eminente barítono don Napoleón Berger, maestro de Bezares, pues á él corresponderá parte de la gloria que conquistó en el mundo del arte nuestro paisano.

Le acompañó al piano muy bien el profesor señor Valcárcel, quien además ejecutó con maestría una tanda de walses, la *Danza negra* de Golzcholk y *El Carnaval Español* de F. de Lieux.

A instancias de los concurrentes el señor Casares cantó con mucho sentimiento y afinación el *Ave María* de Mercadante y la *barcarola* *El lago*, de don Eduardo Lucena, acompañado por don Ricardo Serrano.

La bella señorita Magdalena Velasco nos deleitó con una *malagueña* y la simpática Conchita Guzman con unas *guajiras* deliciosas, pues ambas tienen mucho *estilo*, mucha gracia y todas las condiciones precisas para distinguirse en el canto andaluz.

Nuestro compañero don Ricardo de Montis recitó á petición de sus amigos el poema titulado *El regreso* y la *velada* concluyó después de la una, saliendo complacidos de ella los invitados, entre los que figuraban hermosas y elegantes damas.

El señor don Francisco Velasco y su digna esposa la señora doña Pilar Ortiz obsequiaron y atendieron con la finura que les es peculiar á todos los convidados, que conservarán de la reunión de anoche gratos recuerdos.

Anteayer recibió las aguas del bautismo en la parroquia de San Miguel una hija del señor don Joaquín Fernández de Córdoba y de su ilustre esposa doña Fernanda Martel. Dió el agua de gracia el Doctoral de esta Santa Iglesia.

Fué padrino el señor Marqués de Tabara, y en su nombre el abuelo de la recién nacida señor Conde de Torres Cabrera, y testigos los señores Marqués del Mérito, don Nicolás Albornóz, don Rafael García Lovera y don Antonio Quintana y Alcalá.

Se puso por nombre á la nueva cristiana María Fernanda, y solo asistieron los parientes inmediatos de los señores padres, por el reciente luto de estos, á

causa de la muerte de la distinguida señora doña Carlota Fernández de Córdoba (Q. S. G. H.)



SECCION TAURINA

Con una buena entrada se celebró ayer en Madrid una corrida, siendo suspendida en el cuarto toro á causa de la torrencial lluvia que empezó á caer al lidiar el segundo.

El ganado, de Ibarra, resultó bueno. Mazzantini en el primero dió tres pases y una buenisima estocada.

Bonarillo abrevia en el segundo y después de pocos pases larga una baja.

Reverte hizo una faena emocional en el tercero, y tirándose de lejos y sin apretarse, dejó una estocada caída.

El cuarto toro tomó seis varas, matando un caballo, empezó á caer un verdadero diluvio, y en vista de la imposibilidad material de poder continuar la función se suspendió.

En Barcelona se jugaron ayer bichos del Saltillo, que dieron mucho juego, sobresaliendo el último.

Guerrita empleó en el primero una lucida faena, dejando una monumental estocada que hizo innecesaria la puntilla, ganándose una gran ovación y la oreja. Al tercero lo trasteó magistralmente, echándolo á rodar de un pinchazo en hueso y una buena estocada. El quinto llegó receloso á la muerte, deshaciéndose de él de un pinchazo en hueso, una estocada buena y un certero descabello.

Minuto encontró al segundo huido por el mucho castigo que había llevado. Como pudo lo recogió, y apenas cuadró entró á matar, propinándole una estocada superior, siendo muy aplaudido y dándole la oreja. En el cuarto muleteó con mucha maestría, haciendo una gran faena, dejando dos estocadas cortas bien señaladas y una entera muy buena. En el último dió tres estocadas cortas y una regular.

Al sexto toro le clavó Minuto un par superior de banderillas y Guerra otro buenisimo.

En quites han estado ambos muy oportunos y valientes.

De los picadores Pegote y Beao. Tornero sufrió una contusión de resultas de una caída en el último toro.

La plaza estaba completamente llena, saliendo el público satisfecho.

También del Saltillo eran los toros corridos ayer en Valencia, que dejaron bien puesto el nombre de la ganadería.

Fuentes quedó muy bien con la muleta en sus dos toros, matando al primero de media estocada tendida y al segundo de otra media algo caída.

Bombita estuvo superiorísimo pasando en los dos, acabando con su primero de una estocada hasta la bola, acostándose en la cabeza, que le valió una

== 762 ==

traje ceñido dibujaba los robustos contornos de su talle y bajo la cofia adornada de cintas, resaltaban entre la opulenta cabellera trenzada, varias cuentas de acebo rojo como coral. Convengamos en que el tal José Blagg era un mortal afortunado.

La virago preguntaba á José:

—¿Es cosa convenida?

—Convenida: todo el numerario reunido por la vieja es tuyo, exclusivamente tuyo; para mí la posada, las tierras, el castillo, la posesión...

El astuto campesino añadía por adentro.

—Y lo demás. El fuego borra toda señal de violencia, y después del incendio se encuentra el oro en lingotes.

José Décadi tocó ligeramente con el codo al gordo alemán y le dijo se-

== 767 ==

M. de Bornecourt se aproximó, diciendo:

—Si esta señorita persiste en volver á las Armoises, mi coche está á su disposición.

Y bajando un poco la voz, añadió:

—Mañana cuento con haceros una visita, porque tengo que daros las gracias por las cariñosas atenciones que habéis prodigado á nuestro enfermo y asegurarme por mi propio del buen resultado que han producido...

En aquel momento se acercaba José Arnould, y como los campesinos poseen un oído sutil, y el primogénito de Inés Chassard tenía siempre el suyo alerta, dijo para sus adentros:

—¡Hola, hola! ¡Tenemos un enfermo! ¡un enfermo en el pabellón del

== 766 ==

manifestaciones, aquellos abrazos sin precaución, y aquellas bromas de grueso calibre.

Apenas pudo darse cuenta de que su madre y su hermana la estrechaban entre sus brazos y el mayor de los hermanos la colgaba al cuello una cadena en cuyo extremo brillaba un reloj de precio.

Durante este tiempo, Francisco y Sebastián se habían apoderado del teniente, colmándole de demostraciones fraternales, y simultáneamente el gastrónomo juez de paz se esforzaba por convencer á Dionisia.

—¿Por qué—la decía—os negáis á acompañarnos? Habéis de saber que la ciudadana Thouvenel, mi esposa es una especialidad en eso de golosinas ligeras accesibles á los estómagos más delicados en materia de digestión...

== 763 ==

ñalando con el rabo del ojo al mayor de los Arnould.

—Hé ahí uno al que es preciso no perder de vista un solo instante; es el jefe de la cuadrilla, y yo tengo la escama de que apareja algún brulote para hacer saltar á los otros. Que acompañe uno de los sabuesos y se guíe la pista muy de cerca.

—¡La wohl!

Los dos gemelos y la madre marchaban inmediatamente detrás de José y la andrógina Inés Chassard no había cambiado la expresión ruda é indescifrable de su rostro.

En los pueblos, donde todos los gastos de una solemnidad conyugal pesan sobre los padres de la novia, se explica que estos no se manifiestan excesivamente alegres cuando los gastos se elevan á una cifra de consi-

ovacion y la oreja, y con el otro de una estocada mojóndose los dedos.

Algabefio pasando no hizo nada de particular. En uno dió media estocada saliendo por la cara, y en el otro otra media estocada.

Banderillearon al quinto, Bomba con un buen par á toro parado, Algabefio con par y medio cuarteando y Fuentes con uno colosal con los terrenos cambiados.

Los matadores muy bien en quites, sobresaliendo Bombita en el sexto toro en una caída al descubierto del Chato.

Faico y su cuadrilla trabajaron ayer en Lisboa con toros de Infanté, que resultaron buenos, obteniendo muchos y justos aplausos, siendo lo mejor de la corrida una par de banderillas que Faico puso al quiebro.

El viernes tuvo lugar en Carmona una corrida lidiándose primero dos toros de la ganadería de don Antonio Halcon, que resultaron nobles y de poder.

El primero fué casi inutilizado por un fenomenal puyazo que á causa de lo mucho que recargaba, recibió de uno de los picadores. A pesar de esto su lidia hasta el último tercio fué buena.

Gavira, previa una faena superior, largó media estocada buena, que hizo doblar al toro. Al segundo lo despachó de una magnífica estocada hasta la mano, que le valió una ruidosa ovacion.

Los banderillearon Vicente Vega y el Comerciante, que fueron muy aplaudidos, y pusieron buenas varas Aguilar y Montalvo.

Después se soltaron dos toros de Benjumea, que fueron regulares, siendo toreados por el público.

Alcaldía Constitucional DE CÓRDOBA

Señalado por el Señor Gobernador civil de la provincia el día tres de Mayo próximo para que comparezcan al juicio de exenciones ante la Comisión mixta de Reclutamiento los mozos del cupo de esta capital y reemplazo del año que transcurre que se encuentren comprendidos en alguno de los casos que determina el artículo 118 de la Ley, lo anuncio para inteligencia de los interesados, la de los padres y hermanos de los mismos, que, por alegado impedimento para trabajar deben someterse á nuevo reconocimiento facultativo y la de los que hayan interpuesto reclamaciones ó apelaciones contra los fallos dictados por el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia, á fin de que se presenten en estas Casas Consistoriales á las nueve en punto de la mañana del expresado día tres de Mayo, con objeto de incorporarse al Comisionado que ha de conducirlos á presencia de la antedicha Corporación.

Córdoba 24 de Abril de 1897.—Eduardo Alvarez.

Gacetillas

Juicios orales.—Mañana se verán en esta Audiencia ante la sección primera, las causas que siguen: Juzgado de Córdoba, por hurto, contra Santiago Jimenez Lopez. Abogado Sr. Chaparro. Procurador Sr. Rivera.—Juzgado de Córdoba, por lesiones, contra Carlos Martinez Ortiz. Abogado Sr. Jimenez Illescas. Procurador Sr. Cruz.—Juzgado de Hinojosa, por lesiones, contra Ignacio Prados. Abogado señor Chaparro. Procurador señor Espinosa.

Autoridad.—El jueves juró su cargo ante la sala de la Audiencia Territorial de este distrito, el nuevo juez del partido de Fuente Obejuna don Alfonso Gomez Bellido.

Presupuesto carcelario.—El de Aguilar de la Frontera lo ha informado favorablemente la Comisión provincial.

Pension.—La Junta de clases pasivas ha declarado, con arreglo á la real orden dictada por el ministerio de Hacienda, con fecha de 1.º de Febrero último, con derecho á la pension vitalicia de 3.000 pesetas anuales, á la señora doña Elisa Martel y Fernandez de Córdoba, viuda de don Martin Rosales

y Valterra, Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario que fué cerca de S. M. el rey de los Países Bajos.

Músicos ambulantes.—Hace varios dias que recorren las calles de nuestra poblacion cinco músicos ciegos, los cuales forman una agradable orquesta con una viola, dos violines, un contrabajo y un clarinete.

Venta.—El juzgado de primera instancia de Córdoba venderá en pública subasta el día 19 del mes próximo una casa embargada, de la calle Agustín Moreno.

Cultos.—A pesar de ser el tiempo muy desapacible hubo ayer gran concurrencia de fieles en el histórico santuario de Nuestra Señora de Linares, donde se verificó el tercer acto de la solemne novena dedicada á la augusta Conquistadora de Córdoba.

Al público.—Lo está expuesto, en la secretaría del Municipio de Nueva Carteya, el borrador de la matrícula de subsidio.

Gran Teatro.—Muy en breve se presentará en dicho coliseo la troupe ilusionista que dirige el caballero Valkry, la cual celebrará un escaso número de funciones. El día quince de Mayo empezará á actuar la notable compañía de ópera italiana que dirige el maestro Tolosa, abriendo un abono por catorce representaciones. Los *dilettantis* se hallan de enhorabuena.

El tiempo.—Desde ayer el periodo lluvioso se ha generalizado, afortunadamente, en nuestra region. Los barómetros acusan una baja considerable.

Accidente.—En el paso á nivel de la colonia de Santa Isabel (Alcolea) fué cogido anteayer tarde por un tren de mercancías un joven de corta edad, vecino de dicha colonia, causándole una leve herida en la cabeza, siendo trasladado á esta capital y conducido al hospital de Agudos.

Cuentas.—La Comisión provincial ha aprobado las presentadas por el Alcalde de Lucena relativa á los anticipos hechos por aquel Ayuntamiento para atender á los gastos del correccional durante los meses comprendidos desde Noviembre hasta Febrero últimos.

Derechos pasivos.—La señora doña Pilar y don Angel Iznardi y Vasconi, huérfanos de don Emilio, Ingeniero Jefe de primera clase que fué del cuerpo de Caminos, Canales y Puertos, han sido declarados con derecho á suceder á su difunta madre doña Elisa en el goce de la pension vitalicia de 1.500 pesetas anuales.

De viaje.—Procedente de Madrid ha llegado á esta capital la Excmo. señora doña Exaltacion Diaz de Moraes.

Recompensa.—Una de 500 pesetas sobre el sueldo que disfruta ha concedido la Corporación provincial al practicante del Hospital de Crónicos don Rafael Hurtado.

Muerto por un tren.—Dicen de Sevilla: «A las doce y media de la madrugada, el guarda agujas de la estacion del Empalmé de Cádiz encontró á unos cuatrocientos metros de dicha estacion el cadáver de un hombre completamente destruido. Inmediatamente puso el hecho en conocimiento de sus superiores. Habiendo acudido estos al lugar del suceso, acordaron dar conocimiento al jefe de la estacion de la plaza de Armas, para que á su vez lo participara á las autoridades. Poco después de las tres salió de la estacion de Córdoba un tren especial, conduciendo al juzgado de guardia. Constituido en el lugar donde se hallaba el cadáver, se procedió á extender la oportuna diligencia descriptiva y al registro de las ropas para buscar datos que facilitaran la identificacion de la víctima y la comprobacion del hecho. El cadáver estaba inmediato á la vía, teniendo dentro de ella el brazo izquierdo, que había sido separado; el brazo derecho estaba fuera de la vía, también separado del tronco. Este se encuentra horrorosamente triturado y en la cabeza presentaba dos heridas, y estaba colocado en extraña posicion, pues tenía el tronco en un sentido y las extremidades abdominales en otro. A juzgar por las apariencias, el tren debió atropellarlo, pasándole las ruedas por la cintura, arrojándole luego fuera de la

vía no por completo, puesto que le amputó ambos brazos. Ignóranse las causas del accidente y ningún dato de importancia suministraron las diligencias practicadas. El cadáver vestía terno de lana, compuesto de americana y chaleco oscuro y pantalon claro. Usaba botas blancas de becerro y sombrero negro de ala ancha, adquirido en una sombrerería de Córdoba. Después de practicadas las diligencias que el juzgado creyó oportunas, ordenó el levantamiento del cadáver, el que acto seguido fué trasladado al departamento anatómico. Respecto á las causas de la desgracia y á la hora que esta ocurriera no ha podido esclarecerse. El juzgado regresó á las ocho en el mismo tren que lo condujo al Empalmé. La víctima de esta horrible catástrofe es un hijo de esta capital. Se llamaba Rafael Jimenez Fragero, de diez y seis años de edad, de oficio pintor y vecino de la calle Encarnacion Agustina. El infeliz, que tan desastrosa muerte ha tenido, salió de Córdoba para Sevilla el sábado de Gloria con objeto de ver á una hermana suya residente en la capital vecina; y al regresar á esta poblacion tuvo la desgracia de ser cogido por los topes de dos coches, muriendo del modo horrible que se deduce de la descripción hecha por la prensa sevillana.

Distincion.—Ha sido agraciado con la encomienda de la orden de Isabel la Católica, nuestro apreciable amigo y paisano don Antonio Monserrat y Díezgué, celoso jefe de la estacion telegráfica de la ciudad de Lucena. Felicitamos al señor Monserrat por esta honrosa distincion.

S. D. M.—Como teníamos anunciado, ayer, á las seis y media de la mañana, salió en procesion solemne de la parroquia de San Pedro el Augusto Sacramento de la Eucaristía, para administrar la Comunión Pascual á los enfermos de la feligresía, impedidos para asistir al templo. La comitiva la abrían batidores de la guardia municipal, siguiendo gran número de personas con la cofradía del Santísimo. A continuacion, y bajo palio, cuyas varas conducían seminaristas de San Pelagio, llevaba á S. D. M. el Rector don Marcial Lopez Criado, dando la guardia de honor cinco individuos del benemérito cuerpo de la guardia civil, cerrando la procesion la banda de música del Ayuntamiento. Por este orden recorrió el largo itinerario que oportunamente anunciamos. Los balcones de las casas de la carrera, hallábanse vestidos con colgaduras. El acto revistió los caracteres de la solemnidad.

Velada.—Muy agradable fué la que celebró anoche *La Estudiantina Cordobesa* en su local. Formaban el programa varios números musicales que ejecutó con mucho acierto la seccion correspondiente de la Estudiantina. A el acto asistieron bellas jóvenes.

Bien venido.—Procedente de Sevilla tendremos el gusto de saludar mañana en Córdoba al ilustre escritor don Marcelino Menendez Pelayo.

Vacante.—Lo está la plaza de Registrador de la propiedad de Hinojosa del Duque.

Paseos.—Los de esta capital estuvieron ayer completamente deciertos, á causa de la desapacible temperatura.

Un héroe.—Con direccion á la Corte pasará por esta capital muy en breve el bizarro Coronel don Francisco Cirujeda.

Acuerdos.—El Municipio de Lucena ha acordado socorrer con dos reales diarios á los obreros que carezcan de ocupacion. Los que trabajen en obras del Ayuntamiento recibirán una peseta de jornal.

Como de costumbre.—Durante el periodo electoral en que nos encontramos, han quedado en suspenso, según órdenes del señor Gobernador de la provincia, las funciones de los comisionados y delegados á quienes se haya encomendado la formación de expedientes enumerados por el párrafo 2.º del artículo 91 de la ley, para el ejercicio del sufragio.

Pastoreo.—Ha sido denunciado á la autoridad local un sugeto que tenía pastando doce cabras en la carretera de Espejo, contraviniendo á lo mandado.

Aprehension.—Los empleados de consumos y un guardia municipal han aprehendido 66 litros de alcohol que quisieron introducir varios contrabandistas por el Arco de la Torre.

Seguridad y vigilancia.—Los individuos de este cuerpo han detenido á tres sugetos, uno por indocumentado y los otros dos por hurto de una gallina y unas botas.

Trámites.—Ha sido informada favorablemente por el Consejo de instruccion pública, la instancia del profesor del Instituto de Cabra don José Cabello, en que solicitaba aumento de sueldo por razón de haber transcurrido el primer quinquenio de servicios.

Guardia civil.—La del puesto de Montilla participa que en la madrugada del veintinueve del actual trataron de hacer un robo en la casilla de Navarrete, no pudiendo verificarlo por haberse apercebido de ello el operario de la misma Juan Ramirez, al que hicieron un disparo y otro á la pareja que perseguía á los ladrones. Lo de Montoro detuvo el mismo dia al vecino de Gor (Granada) José Ruz Fernandez, por haber causado á Custodia Yueste varias lesiones graves; le recogieron una faca al ser detenido.

Los españoles que para la fabricacion de muchos artículos poseemos mejores primeras materias que nadie, venimos siendo por censurable rutina y por pereza tradicional, tributarios del extranjero comprándoles á peso de oro muchas cosas que podríamos tener en casa, mejores y mas baratas.

Esto ha venido sucediendo con el *Cognac*, hasta que la importante casa **Pedro Domecq**, de Jerez de la Frontera, inició en nuestro país su fabricacion y logró un producto tan exquisito, que supera á todos los conocidos.

J. VIOLA ÓPTICO ESPECIALISTA

CALLE GONDOMAR, NÚM. 4

Acaba de llegar á esta ciudad dicho señor para surtir á su numerosa clientela de los artículos que en dicho establecimiento existen. Como siempre hará cuantos esfuerzos le sean posibles para vender con toda economía.

Gran surtido en gafas y lentes de cristal legítimo Covalt y de roca, para vistas cansadas y miopes de todas graduaciones. Además tiene de toda clase de cristales y formas hasta el día conocidos.

Magnífico y variado surtido en gemelos de teatro y de campaña. Anteojos de larga vista. Termómetros varios; Barómetros; gran surtido de vistas de fotografia y estereoscopos, brújulas, imanes de varios tamaños é infinidad de objetos concernientes á la óptica. Relojes de bolsillo y cadenas de doble y níquel. Mapas de varias clases.

Gondomar, núm. 4

FRENTE AL CAFÉ DE LA PERLA.

4

Pasatiempos

El cartero vá á una casa donde Gedeon ha entrado á servir de portero.

—Ahí tiene usted,—dice el funcionario de correos—una carta para D. Pedro Michigánez.

¿Pero como ha sabido usted el nombre y las señas de ese caballero—pregunta Gedeon—habiéndose mudado á esta casa anteayer?

CHARADA

Le gusta á primera-dos la sopa una-dos-tercera; pero, en cambio, ni por Dios prima-dos tres la comiera.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior.

GREGORIA.

EFEMERIDES

Hoy 26.

1860.—Firmase el Tratado de paz entre España y Francia.

Almanaque.—Abril 30 dias

Jueves...	1	8	15	22	29
Viernes...	2	9	16	23	30
Sábado...	3	10	17	24	
Domingo...	4	11	18	25	
Lunes...	5	12	19	26	
Martes...	6	13	20	27	
Miércoles...	7	14	21	28	

SOL.—Sale mañana á las 5,03; se pone á las 6,46.

Día 117.

Religiosas

SANTO.—Mañana, santo Toribio, obispo y confesor.

JUBILEO.—Mañana, en el convento de religiosas Capuchinas, costeado por doña Elisa Jordan, en sufragio de su esposo don Enrique Moron.

—Mañana cuarto dia de solemne novena, en la iglesia del convento de religiosas pobres Capuchinas, en honor de la Santísima Virgen, bajo el dulce y consolador título de Pastora Divina de las Almas, predicando un R. P. Misionero Capuchino. Dará principio á las seis y media de la tarde.

—Mañana, á las siete de la tarde, cuarto dia de solemne novena á la Divina Pastora que las religiosas Terciarias de San Francisco celebran á su excelsa Patrona en la iglesia de San Pedro Alcántara, estado expuesta Su Divina Magstad en forma de Jubileo todos los dias de novena: se rezará la estacion al Santísimo Sacramento, el Santo Rosario, Letanía cantada, sermon, meditacion, y coplas á la Santísima Virgen, concluyendo con la reserva y Salve. Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado ha concedido cuarenta dias de indulgencia por la asistencia á cada acto de la novena.

ÚLTIMA HORA

DEFUNCION Y ENTIERRO

Ha fallecido en Madrid el notable escritor don Ramon de Navarrete, que firmaba sus revistas de salones con el pseudónimo de *Asmodeo*.

El entierro de Perez Escrich ha sido una grandiosa manifestacion de duelo, en la que han tomado parte casi todos los literatos de la Corte.

DE CUBA

Un despacho oficial de la Habana dice:

El batallón de movilizados de Matanzas mató al titulado comandante Santa Marina y á tres mas.

El coronel Aldea batió un grupo de rebeldes, matando seis y haciendo prisionero á un titulado teniente. Nosotros un teniente de la guerrilla y dos guerrilleros heridos.

En un encuentro con la partida de Octavio Bolano, matamos dos.

Las columnas de Guadalajara, Barbastro, Reina y Castilla, en varios reconocimientos, mataron once. Nosotros dos heridos.

El batallón de Baleares batió un grupo en Toscano, matando 16, entre ellos un titulado oficial de Sanidad.

Se han presentado 21.

DE FILIPINAS

El *Heraldo* ha recibido un importante telegrama de su corresponsal en Manila, que da noticias del estado de la insurreccion.

Las partidas que hay en Batangas las constituyen restos de las de Tarlac, que se han agrupado en los montes de Lobao.

El cabecilla Castillo se ha presentado á indulto.

Al resto de la partida la persigue gente pacífica interesada en esterminarla por completo.

Algunas partidas de Cavite han logrado pasar en barcas hacia Bataan, buscando refugio en Mindoro.

Un pequeño grupo de rebeldes quemó y asaltó un edificio en Gumaca Lope, asesinando á un español dependiente de la casa Arana.

Imp. La Actividad, Garcia Lora, 16.

SECCION DE ANUNCIOS

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.—GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado á la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y á precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo á los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados. Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven á vuelta de correo cuantos encargos se hagan á este establecimiento.

GABINETE PNEUMO-TERAPICO

Inhalaciones de azoe, oxígeno, aire comprimido y balsámicas, pulverizaciones. Eficacísimas en el tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio. catarros bronquiales, asma, tuberculosis (tisis), pulmonía crónica, enfermedades de la garganta, anemia, diabetes, etc.

DIRECCION MEDICA: D. TEODOMIRO HERRERA Y BARROSO

Horas de diez á cinco.

Domingos y días festivos, hasta las dos de la tarde.

CALLE SANTA VICTORIA 4
CÓRDOBA

NUESTRA SEÑORA DEL CÁRMEN

BODEGA DE VINOS FINOS DE MONTILLA

DE
DON RAFAEL SERRANO LORA

BODEGA: TORRES CABRERA, NÚMERO 6

PRECIOS CORRIENTES

	Para dentro de Córdoba		Botella
	La arroba	Para fuera de Córdoba	
	Plas. Cts.	Plas. Cts.	Plas. Cts.
Montilla corriente.	9,50	7,25	
fino.	12,50	10,25	
Solera fina.	15	12,75	1,25
primera.	16,25	14	1,50
olorosa.	19	16,75	1,75
Oloroso hecho.	24	21,75	2
viejo.	40	37,75	3
Un Bemol.	55	52,75	4
Dos Bemoles.	70	67,75	5
Tres Bemoles.	125	122,75	7

ENVASES.—Se facilitan cascos á devolver ó se venden á los siguientes precios: Barril de una arroba, 5 pesetas; de dos, 7,50; de cuatro, 12; de ocho, 18,75.

JOYERÍA, RELOJERÍA Y PLATERÍA

ENRIQUE SALINAS DIEGUEZ

Gondomar, 1 y Plaza de las Tendillas.—Córdoba.

TELÉFONO, NÚMERO 162.

Remontoir níquel con guardapolvo de cristal, marcha fija, 12 pesetas.

Los talleres están situados en el mismo local.

EL RABIOSO DOLOR



HE MANDADO POR AIBAF

POCO ME RESTA SUFRIR

DE MUELAS CARIADAS

¡Que al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERNA

(nograma) de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio mas poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye tambien la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Córdoba, farmacia de D. Manuel Criado, calle Obispo Herrero, núm. 4, á dos pesetas bote.

EL CÁRMEN

Fabrica de bebidas gaseosas, aguas de seltz, soda-water jarabes refrescantes y cervezas de todas clases

LUIS USANO Y RAJAS

UNICA FÁBRICA PREMIADA CON MEDALLA DE PRIMERA CLASE
4, PIERNA 4—TELÉFONO 103—CÓRDOBA

NOTA DE PRECIOS

	Por cantidad			Por cantidad	
	De 1 docena	De 6 docenas		De 1 docena	De 6 docenas
	Pts. Cts.	Pts. Cts.		Pts. Cts.	Pts. Cts.
CERVEZA INGLESA			GASEOSAS DE TODAS CLASES		
MARCA PILSENER TENNENT'S			Botella grande . . .	1 75	1 50
Botella entera . . .	18	13 50	chica	1 50	1 25
Media botella . . .	9	8 25	Sifon grande		
MARCA MAHON			chico		
Botella entera . . .	10	8	AGUA DE SELTZ		
Media botella . . .	5	4	Sifon grande	2 50	
En barriles de 50 litros, el litro	0 75		chico	1 50	
MARCA CRUZ BLANCA			Botella grande . . .	1 75	1 25
Botella entera . . .	9	7	chica	1 50	1
Media botella . . .	4 50	3 50	SODA-WATER		
En barriles, el litro. . .	0 65		Sifon grande	4 50	
MARCA LA GIRAFÁ			chico	3	
Botella entera . . .	8	6	Botella grande . . .	3	2 50
Media botella . . .	4	3	chica	2	1 50
En barriles, el litro . . .	0 55		JARABES REFRESCANTES		
Bock	3	2 25	Clase corriente . . .	12	10
			superior	24	20

Servicio á domicilio dentro de la capital y puesta en la Estacion para fuera.

OBSERVACIONES.—Estos precios son sin envases, cargando por cada uno á razón de: La botella de tapon de corcho, 25 céntimos.—La botella de tapon mecánico, chica, 40.—La botella de tapon mecánico, grande, 50.—El sifon, 2 50 pesetas.—Las damajuanas, 3.

Lo mismo que se abona á su devolución estando en buen estado. Los pagos son al contado. No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe ó de buenas referencias, poniendo las mercancías en la Estacion, siendo de cuenta del comprador los portes del ferrocarril como la devolución de los envases.

EL COMERCIO DE CÓRDOBA

Diario de Ciencias, Artes, Industria, Comercio, Administracion, Noticias y Avisos

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Córdoba: un mes, 1,75 pesetas.—Un trimestre, 5 pesetas.—Fuera de Córdoba: un trimestre, 6,50 pesetas.

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Gratis á los señores suscriptores, pagando solo los derechos del impuesto establecido por la Ley á los anunciantes.